

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—S. Espiridion y san Nicasio ob. y mr.

EL SOL..... { Sale..... á las 7 y 22 minutos.  
Pónese.. á las 4 y 38 minutos.

## ESPAÑA.

MADRID 2 de diciembre.

No concebimos la exaltacion con que los periódicos moderados combaten las revoluciones que se estan verificando en algunos países, ni tampoco los temores que abrigan por el porvenir de las sociedades, si pronto y con eficacia no se pone un dique á esas ideas disolventes que, como lava abrasadora, llevan la desolacion á los pueblos por donde pasan. Para acabar con el monstruo de cien cabezas, á quien llaman demagogía, es preciso, dicen que se aunen los tronos, porque los tronos se ven amenazados; que se aunen los hombres religiosos, porque la religion peligrá; que se aunen todos los que tengan algo que perder, porque la propiedad no está segura. No sabemos el efecto que en las gentes sencillas producirán esas pinturas exageradas del presente y del porvenir de la sociedad; pero por lo que hace á nosotros, las contemplamos con cierto placer, porque, obras de imaginacion, demuestran hasta dónde llega la de nuestros apreciables colegas. Por lo demas, no somos tan medrosos ni tan asustadizos que nos dejemos impresionar por cosas que no tienen mas de verdaderas y de reales que el estar escritas. Que se cometan desórdenes; que se ataca la legitimidad de los tronos; que manda el proletarismo; que la anarquía reina y amenaza destruir todo lo existente: hé aqui lo que, segun nuestros adversarios, está sucediendo en todos los países donde ha levantado su su frente la revolucion. Examinemos, pues, lo que hay de positivo en todo, y procuremos tranquilizar á los que puedan dejarse arrastrar por los fatídicos anuncios de nuestros adversarios, y aun ellos mismos, si es que por un momento quieren desimpresionarse y dar oído á la razon.

Que se cometan desórdenes. Nuestros adversarios, confundiendo muchas veces el efecto con la causa, llaman desórden á la misma revolucion, y vituperan el desórden sin tener en cuenta que para calificar la revolucion, de cualquier manera que sea, es preciso examinar sus efectos. Asi, pues, si hemos de hacer sinónimos los nombres de desórden y revolucion, es preciso renunciar á contar los desórdenes en los desastrosos efectos que las revoluciones producen: ahora, si se dá el nombre de desórdenes á los excesos que las revoluciones traen alguna vez consigo, entónces tendremos necesidad de examinarlos para ver hasta qué punto tienen razon nuestros colegas.

Toda revolucion se propone un fin, á cuya consecucion deben propender todos sus actos: mientras esto sucede, no hay exceso de ningún género en la revolucion; cuando sucede lo contrario, vienen los excesos y los desórdenes á hacer mala y detestable una causa justa. Pues bien: aplicando esta doctrina á los actos de las revoluciones que ha presenciado la Europa desde febrero acá, fácilmente se puede saber si hay grandes excesos que lamentar, y si esos excesos pertenecen á las revoluciones. Por lo que á nosotros toca no tenemos inconveniente ninguno en decir que los excesos, que los crímenes que á las revoluciones suelen algunas veces acompañar, no tienen color político, porque en todos los hombres de buena fé sean ó no sean revolucionarios, hay un sentimiento íntimo que condena todo lo que sale del límite de la

razon, de la justicia y de la moral. No somos nosotros los primeros que damos á luz semejante pensamiento; no: la revolucion de Francia, contra la que nuestros adversarios han tenido tanto que decir, esa revolucion en que, segun estos, se pusieron en juego todas las ideas disolventes para destruir la situacion representada por el trono y el gobierno de Luis Felipe, lo ha sancionado condenando á muerte á todo el que, fiado en la impunidad, cometia uno de esos actos que son dignos de reprobacion en todas las épocas y en todas las circunstancias. Los revolucionarios de Paris rendian sus armas é hincaban la rodilla ante la imagen del Crucificado; los revolucionarios de Paris, en medio del desórden, depositaban en manos de la autoridad cuantos efectos hallaban en aquella mansion, donde poco antes vivia rodeada de lujo y de placeres una familia real. Y habia allí hombres á quienes hubiera hecho ricos una sola alhaja de tantas como parecieron abandonadas por el aturdimiento y la sorpresa de sus dueños, que, al huir de la revolucion, solo cuidaron de poner en salvo sus personas comprometidas. Véase, pues, cómo hay hombres en quienes sus ideas revolucionarias no debilitan nada sus ideas de religion y de moralidad; véase cómo no somos solo nosotros los que creemos que los excesos y los crímenes no tienen nunca, en ninguna ocasion, color político. En punto á tolerancia con los hombres apegados al órden de cosas de que la revolucion triunfa, la de febrero ha sido una de las que mas se han distinguido por sus sentimientos generosos; pues ademas de no producir derramamiento ninguno de sangre en los primeros momentos del triunfo, abolió, no bien estuvo constituida, la pena de muerte, y abrió el palenque de la discusion á todas las opiniones. ¿Qué tal seria la revolucion cuando no tuvieron inconveniente en adherirse á ella hombres identificados con el poder caído?

Acaso para encontrar excesos que vituperar se acuda al movimiento de junio; pero ni aun en este los encontramos nosotros, y eso que no hemos prestado nunca nuestra conformidad á los principios que los revolucionarios llevaban por bandera. El poder se batió con una masa respetable de descontentos; la razon quizás luchó con el fanatismo; y en esa lucha en que el convencimiento se imponia con la metralla, se derramó sangre, y sangre preciosa que los unos y los otros hubieran querido poder recoger; pero ¿podrá decirse que se cometieron asesinatos? ¿se podrá decir que el digno y virtuoso arzobispo de Paris murió al golpe de un puñal asesino? El suponer semejante cosa es quererlo exagerar todo para combatirlo todo; es buscar crímenes con que afean un movimiento y renunciar á combatirlos con la razon.

Esto es lo que ha habido en Francia, que fué la primera que dió el grito de revolucion en toda la Europa: en las otras naciones que han seguido su ejemplo, no ha habido tanto siquiera, porque han respetado el trono que fué en Francia el blanco de los tiros revolucionarios. Los hombres sedientos de oro, como dicen los periódicos de la situacion, han respetado la propiedad escrupulosamente; esos hombres que detestan la religion, la han invocado y la invocan al sacudir el yugo de la tiranía; esos hombres que aspiran á destruir los tronos porque á la sombra del órden que representan, no pueden medrar, han luchado, no siendo

en Francia, por separar del trono á los que podian comprometerle con sus imprudentes consijos. Ellos no han atacado la vida ni la propiedad de nadie, ni menos la religion comun; ellos se han batido por tales ó cuales principios políticos y nada mas; el hombre religioso, aun en medio de la lucha, ha podido entregarse á sus contemplaciones; el propietario ha podido dedicarse á recoger sus rentas, y las personas todas han podido vivir sin peligro de ningún género. ¿Quién ha perecido que no haya luchado en todos esos países donde la revolucion se ha levantado contra los poderes constituidos? No se nos cite la muerte de Latour ni la de Rossi, porque ademas de que el primero murió en la efervescencia de una lucha que él mismo habia provocado, y de que de la muerte del segundo no habrá partido que quiera hacerse responsable, nosotros podríamos citar, no dos muertes sin un infinito número de ellas causadas por los gobiernos, no en medio de la lucha, sino despues del triunfo, y cuando se habian asegurado ya contra la revolucion.

¿Dónde están, pues, esas ideas disolventes, desorganizadoras, irreligiosas que amenazan la religion, los tronos y la propiedad? Si hablais del comunismo, el comunismo, derrotado en Francia, no ha encontrado hospitalidad en ninguna de las otras naciones: si hablais de las ideas republicanas, ya habeis visto cómo los pueblos de Viena y de Berlin han corrido todos los trances de una lucha, sin haber manifestado el menor sintoma de antipatia hacia sus respectivos monarcas: si hablais, en fin, de la revolucion de Roma, hártos sabeis que no es la religion la que ha sido atacada, y de cualquier modo el Papa tiene medios de reconciliarse con un pueblo que no ha tenido para su gefe temporal mas que demostraciones de entusiasmo. Nada hay de positivo en esos horrores con que nos amenazais; nada de verdadero en esas calamidades con que pretendéis alarmar á los espíritus apocados, los horrores y las calamidades y las plagas de que os figurais víctimas á las naciones todas del globo, no son mas que sueños de vuestra imaginacion, ó estratagemas para conquistaros el apoyo público, que no podeis conseguir por el único medio directo que para conseguirlo se conoce, que es la razon. «Llamádonos religiosos, decis, y suponiendo ateos á nuestros adversarios, tendremos en nuestro favor á todos los que pagan á la religion el culto que se la debe: declarádonos apóstoles de la propiedad, y llamando gente perdida á los que piensen de distinta manera que nosotros, reuniremos á nuestro alrededor á todos los que tienen algo que perder: llamádonos protectores de la tranquilidad de las familias, de la vida de todos los ciudadanos, y llamando sicarios á los que nos disputan el poder, veremos cómo nos dan su apoyo los hombres honrados de todos los partidos.» Pero no: todo vuestro trabajo será estéril, porque hay todavía quien diga la verdad al país, y quien inspire á cuantos puedan interesarse en el bienestar de las naciones, la idea de que á pesar de las revoluciones con que procurais amedrentarnos, ni peligran la familia, ni la religion, ni la propiedad. En cuánto á los tronos, ya hemos dicho las consideraciones con que han sido tratados en esos pueblos donde la revolucion se ha considerado siquiera por algunos momentos triunfante; pues por lo que toca á España, ni aun tenemos necesidad de hablar

de este asunto, por mas importancia y trascendencia que se le quiera dar.

(Espectador.)

En estos dias han aparecido por las esquinas de Madrid algunas proclamas cediocosas, de las cuales es copia la siguiente: Segun leemos en el *Heraldo* de ayer:

«VIVAN LOS ESPAÑOLES LIBRES!  
¡VIVA LA REPÚBLICA!

«Ciudadanos: Ha llegado el momento solemne en que rompamos de una vez las bárbaras cadenas con que nos tiranizan esos verdugos de la humanidad, que se llaman gobernantes. Ha llegado el momento de convertir en cenizas esas inmundas cloacas en donde se albergan los reyes; sedientos de la sangre de los pueblos.

«Todas las naciones de Europa responden al grito santo de libertad, y contestan con metralla á la metralla de sus opresores. La Francia, nuestra querida Francia, nos ha dado el ejemplo, y debemos secundarlos, sino queremos manchar los honrosos timbres de nuestros antepasados.

«¡A las armas! ¡A las armas españoles! Y esterminemos para siempre á los que se apropian nuestros tesoros, nuestros padres y nuestros hermanos. Vengamos la sangre de esas víctimas bárbaramente sacrificadas el 26 de marzo y 7 de mayo.

«Confiad, ciudadanos, en los que están al frente de nuestra revolucion. Ellos solo quieren la igualdad, la libertad, la fraternidad, como nuestros hermanos de Francia, que vienen en nuestro auxilio; ellos solo quieren consolidar un gobierno libre, popular y fuerte, que acabe de una vez con los hombres que nos esclavizan. Cuentan, ciudadanos, con vuestra decision, con vuestro entusiasmo, por la causa de la libertad, con vuestro patriotismo, y confian en que, ayudados por una gran parte del ejército, de que disponen, se plantará la bandera de la república sobre el mismo palacio de los reyes, y en sus escombros quedará para siempre confundida la rama pérfida de los Borbones.

«No hay que perder un momento! A las armas, españoles! y en un solo dia conquistemos nuestras glorias y nuestras libertades.

«Vivan los españoles libres! Viva la República! Viva el pueblo soberano!

«Campo del honor 2 de octubre de 1848.»

Hace dos dias que en los círculos políticos de la córte se comenta de diversos modos la crisis en que parece se halla el gabinete. Quien supone que el ministerio sufrirá una modificacion, quedando en él algunos de los individuos que actualmente le forman; quien que están todos resueltos á dejar las carteras de sus respectivas secretarías. Entre los nombres que se citan para reemplazar á los actuales ministros, figuran en primera línea los señores Rios Rosas y Gonzalez Brabo. Lo cierto es que entre los hombres de la situacion hay gran desacuerdo y que este debe empezar á manifestarse por medio de nuevos periódicos, antes de reunirse las Córtes. (Observador.)

MANRESA 24 de noviembre.

Desde el suceso de Aviñón con el brigadier Manzano, ningun otro hecho de armas ha ocurrido que merezca llamar la atencion de vds. Cabrera está hácia la parte de Vidrá y Solsona, segun dicen uniformando su gente y dándole distinta organizacion de la que ha tenido hasta el dia.

Muchos de los prisioneros de Manzano han tomado partido con los facciosos; otros han obtenido su libertad mediante la negativa á las ofertas que les ha hecho Cabrera, quien les da seis ú ocho pesetas en clase de socorro al tiempo de despedirlos. El brigadier Enriquez va á los alcances del grueso de la faccion en combinacion con Paredes, pero con mucho pulso para evitar otro percance que seria de funestos resultados en estas circunstancias.

El brigadier Pep del Oli se ha encargado del mando de una columna, compuesta de parte del regimiento de la Princesa el gefe de este cuerpo y parte de los oficiales se ha dicho que han pedido sus licencias por creerse ofendidos de que el regimiento se haya puesto á las órdenes de aquel

cabecilla: ignoramos lo que puede haber de cierto en esta noticia.

VICH 25 de noviembre.

Hoy han salido algunos pasquines amenazando á determinadas personas de esta ciudad, caso de que lleguen á armarse los mayores contribuyentes, segun ha acordado el ayuntamiento, en sesion á que asistió el comandante general.

Inaguantable es el estado en que se hallan las masías y pueblos de fuera, abrumados con el peso de tantas contribuciones, ora del gobierno, ora de los carlistas, ora de los republicanos, y demas trabucarios, de modo que, agregándose á ello el poco trabajo y el aumento del precio de comestibles vamos á pasar mal invierno. (Observador.)

## Palma 13 de diciembre.

### REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* nada publica de redaccion.

El *Diario* inserta el siguiente artículo.

«El periódico refunfuñador pone el grito en el cielo porque impávidos hemos osado nosotros seguir adelante en nuestra justa oposicion, porque siempre que se presenta oportunidad combatimos los abusos del poder y sus deplorables extravios. Ha empleado todo género de armas para hacernos sucumbir, á razones no ha podido llevar lo mejor de la batalla: las groseras artimañas de que se ha valido le han desacreditado, y cuando ve la completa derrota que le amenaza, intenta sublevar contra nosotros un ignoble sentimiento de egoismo, pretende inspirar temor á las autoridades en general de que por el mas leve motivo tendremos la avilantez de levantarnos contra ellas y hacerles la guerra. El *Diario* tiene el instinto de su propia conservacion, sabe lo que le conviene, se esmera en ser justo, le animan sentimientos de hidalguía, y cuando alza la voz contra medidas que le parecen desacertadas lo hace siempre con moderacion y templanza primero, y con firmeza despues, y con el lenguaje de insistencia que siente bien en los patronos de una buena causa, en quien desien de importantes intereses generales, en quien se precia de ser independiente, de obrar á influjo de la verdad y de la justicia, y por móviles de pública conveniencia.

«¿Cuánto necio es el *Balear*! piensa que con su escitacion, con sus solapados amaños, nos hará enemigas y hostiles á todas las autoridades desde la primera hasta la última, como si ellas fuesen espantadizas, como si obraran á capricho, como si desearan sobreponer su voluntad antojadiza á la magestad de la ley. ¿Quién forma de los que mandan tan injurioso y miserable concepto, el *Balear*, ó nosotros? No: los que están al frente de la administracion en todos los ramos no tendrán nunca la censura del *Diario*, si ajustan sus actos á las disposiciones del gobierno supremo, á las exigencias de la general utilidad; y si por desgracia diesen algun paso equivocado que no quisieran enmendar, y nosotros lo alcanzásemos, y lo demostrásemos, y les hiciésemos respetuosas observaciones para que torciesen el rumbo, y ellas no quisiesen hacerle, sino que se obstinasen en sus yerros, entónces no habria razon sino para quejarse de sí propias, para sentir las resultas sin culparnos de ellas.

«El *Balear* afecta creer, ó hacer creer por decirlo mejor, que por el hecho mismo de verse una autoridad constituida tal, nos hemos de declarar nosotros sus jurados enemigos. Esa es otra treta de las suyas, pero añagaza torpe y ratera que nos merece el mas alto desprecio. El *Diario* profesa doctrinas de mas estrecha disciplina social, por el hecho mismo de que un Gefe, cualquiera que sea, se haya merecido el nombramiento de S. M., le tenemos nosotros por empleado digno; y cuando los hechos vienen á hacernos cambiar de opinion, entónces no acostumbramos á decir otra cosa sino que el gobierno se ha equivocado. No profesamos principios disolventes, antes al contrario, no cedemos á nadie en respeto y consideracion al trono y á las leyes.

«Por lo demas desengáñese el *Balear*; sepa que todo el mundo le conoce, que su voz está desvirtuada en las cuestiones que solemos tartar con él, *Balear* son sus catedraticos; si del Instituto lo mismo; si de triples sueldos, ellos son los que los disfrutan, etc. etc.»

### GOBIERNO MILITAR DE PALMA.

Antonio Ripoll corneta licenciado del estinguido batallon de Mallorca núm. 19 de la reserva, se presentará en la secretaria de este gobierno á la mayor posible brevedad para enterarle de un asunto que le interesa. Palma 13 de diciembre de 1848. D. O. D. S. E. —El ayudante secretario.—Antonio Llaena.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL de fincas del Estado.

No habiendo podido rematarse el local que fué iglesia y sacristia del suprimido convento de monjas de la Misericordia de esta ciudad por no haberse presentado licitador alguno en la subasta celebrada para su arriendo en 4 del actual, se bastará segunda vez en los estrados de la intendencia el dia 19 del actual de once y media á doce de su mañana, y rematará á favor del mejor postor que cubra la cantidad de 1754 rs. 26 mrs. equivalentes á 131 libras 16 sueldos, 8 dineros, ó sean las cinco sextas partes del tipo anterior. Palma 12 de diciembre de 1848.—Antonio de Aspre.

De órden del señor juez de primera instancia de este partido se hace saber que queda señalado el dia 2 de enero próximo siguiente para el remate de la pieza de tierra y casita en ella construida, situada en el lugar de Establiments de pertenencias del predio son Gual, propia de Juan Gual vecino del término de esta ciudad, tasada en 700 libras, y bajo el elbalan de subasta que obra en poder del pregonero Francisco Tomas y del infrascrito escribano. Palma 13 de diciembre de 1848. —Miguel Servera.

### Boletin de Comercio.

#### BUQUES A LA CARGA.

Para Málaga pmlsbot Union, de 41 ton., su patron D. Matias Riadavets.

Para Almeria land S. Sebastian, de 35 ton., su patron D. José Ortaño.

Para Barcelona land S. Antonio, de 35 ton., su patron D. Antonio Alberti.

### Avisos particulares.

El sábado próximo 16 de los corrientes á las ocho de la noche, se rematarán en la plaza de Cort, si la postura acomoda, onas casas zaguan con todas sus pertenencias sitas en esta capital y calle de las Monjas de la Misericordia manzana 185 números 28 y 29 arregladamente al plan de condiciones que obra en poder del corredor Francisco Tomas.

### FUNCIONES RELIGIOSAS.

Al anoecer del dia 16 del corriente mes se principiará en la iglesia de religiosas de Sta. Catalina de Sena la devota novena dedicada al nacimiento de nuestro Señor Jesucristo cantándose una parte del Smo. Rosario, con esposicion de su divina Magestad y un rato de oracion mental.

### TEATRO.

Funcion para mañana.

Sinfonia.  
La liuda comedia del teatro antiguo, original del célebre Lope de Vega, dividida en 5 actos.  
LO QUE SON MUGERES.

Baile nacional.  
Y el aplaudido sainete, titulado El Hablador.

NOTA. Se está ensayando para beneficio de la señora Soriano, el drama en 5 actos original de la señora Avellaneda EL PRINCIPE DE VIANA.

PALMA:  
IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
EDITOR RESPONSABLE.